

QUINZIÈME SIÈCLE.

1410.

ORDRE *du Vase de lis de la sainte Vierge.*
(ESPAGNE.)

INSTITUÉ par Ferdinand, infant de Castille, depuis roi d'Arragon et de Sicile, en mémoire d'une grande victoire sur les Maures, et de la prise de la ville d'Antequerra, au royaume de Grenade.

Le collier étoit composé de pots à bouquets pleins de lis entrelacés de grifons, et au bout pendoit un oval dans lequel on voyoit l'image de la Vierge tenant en sa main l'enfant Jésus. Pag. 163, pl. XI, n° 5.

Cet Ordre rappelle celui de Notre-Dame-du-Lis, qu'on dit, mais sans preuve, avoir été établi par Garcias IV, roi de Nayarre, en 1048, à l'occasion d'une image de la Vierge, qu'on avoit

trouvée dans un lis, et qui, dit-on, avoit rendu la santé à ce prince.

IIII4.

ORDRE *du Fer-d'Or et du Fer-d'Argent.*

(FRANCE.)

Mélange extravagant de dévotion et de galanterie, d'actions de piété et de fureur romanesque.

Jean, duc de Bourbon, se propose d'acquérir de la gloire, et les bonnes graces de sa dame. Seize gentilshommes se rencontrent, les uns chevaliers, les autres écuyers, qui sont animés du même esprit. Ils s'associent, et le duc établit, comme moyen unique de parvenir à leurs fins, l'ordre du Fer-d'Or et du Fer-d'Argent. C'est dans l'église Notre-Dame de Paris que se fait cette institution; et voici à quoi les nouveaux chevaliers s'obligent.

Ils doivent porter à la jambe gauche un fer d'or de prisonnier pendant à une chaîne. Les écuyers en auront un semblable d'argent. Ils